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– А у меня – с цветущим деревом, краси-
вым, с крепкими корнями…  
– А я думаю, – с солнцем. Она излучает теп-
ло, свет, доброту!
– Она приходила на моё первое занятие. 
Провал был полнейший! А она сказала: 
«Перспективно!».
– Когда я родила сына, она пришла ко мне в 
гости, самая первая, с букетом роз…
– Для всех нас, независимо от возраста, она 
авторитет. Но и она никогда не унизит мо-
лодого, неопытного, и всегда проявит ува-
жение к старшему.
– Если она сказала что-то сделать, можно не 
перепроверять. Сделаем, иначе нельзя, по-
тому что наше отношение к ней – это пря-
мая проекция её отношения к нам.
– Увидев её первый раз, я подумала: «Непри-
ступная скала!». А на самом деле она оказа-
лась такой «своей», весёлой, задушевной…
– Для меня загадка, как она справляется с 
такой огромной людской любовью, как ей 
удаётся не загордиться?

– Она постоянно что-то придумывает… Не 
перенимает у других, а именно сама…
– Мне нравится её уверенность в себе, ря-
дом с ней надёжно…
– Красавица! Всегда потрясающе выглядит, 
не только в праздники.
– Просто она самый человечный человек!

«Мне же уже лет двадцать, 
как 35, 
и не более того. 
Так я чувствую, 
так и живу…

}

менно в связи с этой датой накану-
не события в редакцию обратился 
коллектив детсада. И мы услыша-
ли о его руководителе столько ис-

кренних, тёплых, нежных слов! Признаний, 
явно не заготовленных, идущих прямо от 
сердца каждого человека, говорившего о 
Надежде Владимировне не только с уваже-
нием, но и с такой любовью, что невольно 
подумалось: «Дай Бог каждому!».
Дай Бог каждому встретить на жизненном 
пути такого человека! И дай Бог каждому 
жить так, чтобы люди, знающие тебя близ-
ко много лет, говорили о тебе так же, как 
сейчас говорят о Надежде Владимировне 
её проверенные годами совместной работы 
коллеги и совсем юные сотрудницы. Вот что 
они, практически в один голос, отмечают в 
своём руководителе:
– Редкое умение понимать людей… Спра-
ведливая: если нужно сделать замечание, 
сделает тактично и обоснованно.
– Она как старшая сестра, в любой ситуации 
поможет мудрым советом… А если нужно, 
то и деньгами.
– В церкви я всегда записываю её имя в мо-
лебен о здравии…
– У неё очень красивая и правильная 
речь…
– Хорошие дизайнерские способности, иде-
альный эстетический вкус. Она замечает 
красоту и в вещах, и в природе, и в людях, 
включая, конечно, и детей.
– Не перекладывает на других ответствен-
ность…
– Оптимистичная, никогда не сдаётся, на-
ходит выход из положения, да ещё и ближ-
него вытащит…
– Она ассоциируется у меня с вечным дви-
гателем: всегда в делах, проектах, и никогда 
никому ни на что не жалуется…

Есть в Кинеле 
детский сад «Сказка», 
много раз подтвердивший 
статус лучшего 
в городе и в области, 
и мы уже рассказывали о нём 
в журнале «Самара и Губерния». 
А сегодня хотим 
познакомить вас 
с его бессменной заведующей – 
Надеждой Владимировной КузьмиНоВой. 
Тем более, что 
и повод для этого 
есть замечательный – 
14 июля Надежда Владимировна 
отметила юбилейный день рождения! 

Сказочная
женщина
беседовала
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Диана Леонова
Людмила Мельниченко, из архива детского сада «Сказка»
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вырос сильным, добрым, умным, красивым. 
Его воспитанием и образованием зани-
малась вся большая семья, которой я счи-
таю наш коллектив. Честно скажу, не знаю, 
есть ли такой где-нибудь ещё. Я благодар-
на каждому, кто подарил нашему детскому 
саду частицу своего сердца, своего таланта, 
своей жизни! Я благодарна самой жизни и 
своим родителям, подарившим мне её. Цар-
ствие им небесное! Мамы нет уже столько 
лет, сколько этому детсаду. Мне не было и 
тридцати, когда случилось всё и сразу: бо-
лезнь и уход мамы, защита диплома, рожде-
ние ребёнка, руководство строящимся дет-
ским садом. Вот тогда я сразу стала совсем 
взрослой... 
ЛК: Как удалось выстоять?
Н.К.: Мне всегда везло на хороших людей. 
Многие из них стали моими друзьями, поч-
ти родными. Это я могу сказать и о сотруд-
никах детского сада, вместе с которыми иду 
по жизни уже больше четверти века. Таких 
в нашем коллективе добрая половина. И о 
своих верных подругах – одноклассницах, 
с которыми мы встречаемся не реже раза в 
две недели. И о тех, с кем подружилась, по-
знакомившись в дороге, на отдыхе, где бы 
то ни было…
ЛК: Для Вас важно, что о Вас думают 
люди?
Н.К.: Обо мне, о моих детях, о детском саде, –  
конечно, важно. Мы живём среди людей и, 
по большому счёту, – для людей. Я всегда 
очень переживаю, если не удаётся что-то 
сделать, особенно болезненно – говорить 
«нет». А это приходится говорить. Вот уже 
много лет каждый понедельник, когда идёт 
приём родителей для записи ребёнка в дет-
сад, я возвращаюсь домой совершенно по-
давленная обстоятельствами, которые не в 
силах изменить. И наоборот, когда говорят 
хорошее, и заслуженно – это приятно. 
ЛК: И всё-таки, кто Вы в большей степени –  
руководитель или педагог?   
Н.К.: Как руководителю мне приличеству-
ют функции хозяйственника, обеспечива-
ющего свою организацию всем необходи-
мым, от пищеблока до подвала. Но всё-таки 
главная задача заведующей детским садом 
– это создание самых благоприятных усло-
вий для жизни, здоровья и роста детей, ор-
ганизация эффективного процесса их вос-
питания и дошкольного образования. Так 
что для меня эти ипостаси взаимосвязаны. 
Впрочем, когда, например, в феврале этого 
года я выступала на Фестивале педагогичес-

ких инноваций, многих это удивило: «Как? 
Заведующая – сама показывает мастер-
класс?!». А почему нет? Есть опыт, знания, и 
мне на самом деле нравится педагогическая 
работа. И на традиционном педагогическом 
турслёте я не стою в сторонке. Кстати, в этом 
году мы в третий раз заняли командное  
1 место, и до этого переходящий кубок 
остался теперь у нас навечно. Такая команда!
ЛК: Вы успешный человек. Что тому 
основа – целеустремлённость или удачли-
вость?
Н.К.: Удача, конечно, ещё никому не меша-
ла. Но все годы юности, вплоть до сегод-
няшнего дня, я определяла для себя раз-
ные задачи и решала их. Мне всегда было 
интересно новое, интересно в очередной 
раз испытать свои силы, характер. И сегод-
ня не останавливаюсь. У меня, конечно же, 
есть новые планы, которые, без сомнений, 
осуществятся. Ведь девиз моей жизни всё 
тот же:

В любых делах, при максимуме сложностей, 
Подход к проблеме, всё-таки, один:
Желанье – это множество возможностей!
А нежеланье – тысячи причин!

От редакции 
журнала 
«Леди-клуб»: 
Уважаемая Надежда Владимировна! 
Выполняя поручение 
сотрудников детского сада «Сказка», 
и с огромным удовольствием 
поздравляем Вас 
с «дважды отличным» продолжением 
Вашей истинно прекрасной жизни! 
Мира Вашему дому, 
счастья Вашему сердцу!

«Детский сад – это тоже мой ребёнок! 
Можно сказать, 
я его выносила, 
родила, выпестовала. 
Теперь ему
больше 25 лет, 
он вырос сильным, 
добрым, умным, 
красивым…

ЛК: Надежда Владимировна, вопрос, быть 
может, не вполне корректный, но тем не 
менее традиционный: как Вы ощущаете 
эту «дважды золотую» дату?
Надежда  Кузьминова: Ощущения, на са-
мом деле, странные… Знаете, в юности хо-
телось, чтобы мне было больше лет. Я ду-
мала, каждой девушке хочется стать скорее 
взрослой. А потом годы шли как-то ровно, 
и я о них вообще не задумывалась. Спо-
койно отметила 50-летие. И тут вдруг – 55! 
И уведомление из пенсионного… Вот это 
шокировало: неужели – мне?! Мне же уже 
лет двадцать, как 35, и не более того. Так я 
чувствую, так и живу. 

ЛК: Если бы Вы могли рассказать о своей 
жизни в красках, то какие цвета в создан-
ном полотне преобладали бы?
Н.К.: Жёлтый и оранжевый. Для меня это 
цвета солнца, хорошего настроения, здоро-
вья, бодрости, энергии. А ещё – голубой и 
зелёный цвет: небо, рост, развитие…
ЛК: Вы счастливый человек?
Н.К.: Абсолютно. Я состоялась как Женщи-
на. У меня есть продолжение. Я мама двух 
дочерей, и зять мне тоже любимый сын. Я 
дважды бабушка и очень хочу ещё и ещё 
становиться бабушкой! Внук посвящает 
мне свои голы в футболе и успехи в учёбе! А 
внучка в школу ещё не ходит, поэтому про-
сто радует всем, чем может, даже просто 
одним своим присутствием в моей жизни! 
С пятницы по понедельник каждой недели 
внуки живут у меня. Я уже давно не плани-
рую ничего иного на эти «священные» дни. 
Оправданием может быть только отъезд в 
отпуск, и то – с разрешения «начальства» и 
ненадолго. 
ЛК: Существует расхожее мнение, что так 
же, как сапожник без сапог, так и педа-
гог, воспитывая чужих детей, зачастую 
не справляется с воспитанием собствен-
ных… А как у Вас? 
Н.К.: Считаю, что справилась. Дети у меня 
очень хорошие, говорю это без лишней 
скромности и не без гордости за них. Здоро-
вые, образованные, трудолюбивые. Но как 
бы самостоятельны они ни были, ниточка, 
связывающая нас всех, никогда не преры-
валась и очень прочна. По нескольку раз в 
день созваниваемся. Это не контроль, а по-
требность знать, слышать, чувствовать, что 
у близких людей всё в порядке. Практиче-
ски все выходные и праздники мы прово-
дим вместе, во дворике моего дома.
ЛК: Ваш дом – Ваша крепость?
Н.К.: Мой дом – моё всё. Люблю его беско-
нечно! Я родилась в квартире, на северной 
стороне Кинеля. Периодически переезжала 
с одной квартиры в другую, пока не поме-
няла очередную – на дом! Конечно, сделала 
в нём и делаю всё так, как хотелось. А вто-
рой мой дом – это детский сад… 
ЛК: Или первый? Судя по количеству вре-
мени и сил, отданных детскому саду…
Н.К.: Нет, не так… Детский сад – это тоже 
мой ребёнок! Можно сказать, я его выноси-
ла, родила, выпестовала. Прошла все стадии 
его развития, начиная от проекта, от котло-
вана до стен и крыши и всего внутреннего 
содержания. Теперь ему больше 25 лет, он 


